

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSÉ COSTA RICA, VIERNES 25 DE SETIEMBRE DE 1925

NUM. 2041

Hacia la cumbre, no hacia lo rastrero

Don Carlos María Jiménez, en San Isidro de Coronado, combatió el discurso del General Volio pronunciado en aquella misma localidad días atrás.

Lo hizo como él sabe hacerlo: es decir, a su modo. Es muy fácil variar un acontecimiento político cuando así conviene, como en el caso de don Carlos María, quien sólo pensaba en esos momentos atraer la atención del pueblo isidreño. En un pleito, la parte contraria argumenta sabrosamente para ganar la partida, porque ese es el empeño, aunque la razón esté de la otra parte. El fin es meter incidentes para enredar el asunto y ganar tiempo, aunque se lleve la convicción de perder.

Eso es lo que está haciendo don Carlos María. Pero de todas suertes no pudo convencer satisfactoriamente. Y es que él mismo sabe que el pueblo—una parte—puede ser republicano o azul, pero jamás carlista.

No logró probar, como era su deseo, que el General Volio no procedió con rectitud.

Eso de enmendar entuertos políticos sólo se queda para los quijotes que quieren hacer ver grandes molinos donde sólo existen ruinas.

Y don Carlos María es uno de ellos, porque a sabiendas de que el pueblo conoció los manejos oscuros y baratos del partido jimenista con el echandista, se presenta ante él mismo para defenderse en tan mala lid y combatir a quien procedió con rectitud bien pateete.

¿Pero todo eso qué significa?

Un juego político poco recomendable. Y lo que no es recomendable no se acepta, como no acepta un cliente la mercadería que por deprida se la dan muy barata.

Ahora no se nos dice que constituimos un partido muy pequeño. Ahora se nos combate furiosamente porque saben que vamos hacia la cumbre; que el reformismo es poderoso, como toda idea que busca lo grande, lo alto, y no lo rastrero.

Vamos hacia la cumbre porque a ello nos ayudan los principios doctrinarios que sustentamos.

En cambio los otros partidos se quedan a ras del suelo, debatiéndose en su ruín personalismo y en sus trastreras ambiciones.

Y no negará don Carlos María Jiménez que lo que él y su partido buscan no es el triunfo de un ideal, sino la ambición de triunfar por mandar luego. ¿Qué han hecho casi todos o todos los gobiernos si no lo mismo?

Mandar; gobernar; hacerse llamar Presidente de la República. Ese es el anhelo de casi todos los hombres ambiciosos, y entre ellos el Lic. don Carlos M. Jiménez.

El podrá hablar con facilidad desmintiendo la traición del jimenismo contra el reformismo; podrá hacer bellos discursos a su manera y conveniencia para entusiasmar al pueblo; podrá presentarse como un candidato que aspira a la presidencia; pero nunca podrá discutir la actuación sincera del Jefe y Candidato del Partido Reformista, ni podrá decir al pueblo que él es un demócrata, ni que puede sustentar una sana convicción en bien de los intereses del proletariado porque él nunca ha sentido las necesidades y vive en la opulencia sin sentir jamás los rigores del tiempo y el espectro de la miseria.

Podrá ser presidente de la República por la fuerza del dinero y por la infame imposición de un gobierno; pero jamás lo podrá ser por una sana intención de hacer el bien al que lo ha de menester; pero jamás lo podrá ser por convencimiento del pueblo de Costa Rica.

Y decimos por convencimiento del pueblo de Costa Rica, por lo siguiente:

¿Qué credenciales abonan a don Carlos M. Jiménez para lanzarse como candidato o aparecer como Jefe del partido jimenista?

Las credenciales de la traición.

Recuérdese que, cuando él obtuvo un triunfo, siendo Secretario de Gobernación y Policía por el republicanismo-jimenismo, el señor Carlos María Jiménez impuso con toda la fuerza de su poderío autoritario la candidatura del Dr. don Carlos Durán, traicionando así a los jimenistas que lo llevaron a ese poder. También en ese entonces era Gobernador del Guanacaste don Rafael Castro Quesada, quien lo ayudó en esa imposición.

Y hoy los dos se imponen para hacer triunfar al jimenismo o republicanismo. Y todos o gran parte de los que en aquella época fueron traicionados y después combatidos enérgicamente, están al lado de don Carlos María.

Esos son los hombres que se creen merecedores de la confianza del pueblo. Y esos son los que ahora se presentan, con tales credenciales, combatiendo al reformismo y desmintiendo manejos oscuros que ya el público conoce.—ROGELIO GOLCHER

Agente de Policía que no cumple

Vecinos de Pavas nos informan que el Agente de Policía de la localidad no satisface las necesidades del puesto. Que a ninguna hora del día se le encuentra en su oficina y es el último en saber cualquier caso que requiera su presencia, pues trabaja en Rincón Grande, en agricultura. Ojalá se atienda la justa queja de los vecinos.

En Sto. Domingo

Se efectuará el próximo domingo una reunión para la que existe gran entusiasmo.

Irá posiblemente el General Volio que ha sido invitado con especial entusiasmo.

El Reformismo en los pueblos

El domingo se efectuó en Orotina la instalación de la directiva reformista, quedando integrada por valiosos elementos.

Se recibió el siguiente telegrama:

A Gral. Jorge Volio
Hoy invitados por los amigos de nuestra causa hemos concurrido a la instalación de la Directiva. Me place ver entusiasmo de nuestra causa. Dios te dé muchos años de vida para que se cumpla nuestro programa. Le saludan sus subalternos.—Edmundo Serrano Simón Calderón.

De Tilarán

Gral. Jorge Volio
Casa del Pueblo

Enemigo caído patalea, no crea intrigas reformistas rabo azul. Comité dá sus cabezas si en esta se encuentran ciento cincuenta urbinistas.—Por el Comité.

GONZALO SAENZ

Caños en mal estado

Igual que las aceras y que nuestras celebradas calles, el número de caños en pésimo estado es mayor que el de las buenas.

Los viandantes, dentro de poco, tendrán que caminar por media calle.

No hay empleado que corrija el mal.

La reunión de anoche

Efectuada en la Casa del Pueblo, por el partido reformista estuvo bastante concurrida.

No asistió el General.

Se dió cuenta sucinta de la gira triunfal del Jefe por la región atlántica: de las hermosas reuniones efectuadas en Limón, Guápiles, Siquirres y Colombiana, lugares todos donde los vecinos unánimemente acogieron las doctrinas del partido, asegurando la elección del candidato a diputado Lic. Cruz Meza.

También se hizo presente por el orador Octavio Montero, la elocuencia de los hechos en cuanto al asunto Cambroner, jefe de la asonada por la cual se trató de cortar las alas a la Lechuzza, que en aquella fecha tenían los hermanos Acosta. No lograrán su fin porque el Gral., que es hombre de lucha y arrojo, pero cuerdo también, les barajó el tiro.

Se recogieron nombres para incluir en número de 173 y adhesiones varias de elementos de otros bandos.

A bofetada limpia

Recaredo Jiménez por asuntos de faldas agredió a un compañero de juegas por cuestiones de una simpática señorita.

Con el reparto de bofetones ambos fueron al suelo, recibiendo Jiménez en el cordón del caño un fuerte golpe.

El aguacero de hoy

Se repiten los aguaceros fuertes que, causando corrientes mayores, no pueden éstas ser encausadas por los caños de nuestra capital.

La región donde azotó con mayor fuerza, fue la norte, donde las calles fueron totalmente inundadas.

Con motivo de la fuerte lluvia, cayó una casa de adobes, por el Paso de la Vaca, quedando la familia que la habitaba, a la intemperie, recibiendo el agua, y con sus muebles medio nadando.

La alcantarilla de las Arias en esta ocasión no causó desastres, gracias a estar con sus grandes boquetes abiertos por el pasado aguacero, dando salida pacífica a las aguas que le llegaban.

Pero las canoas, que son un desastre en su mayoría, se encargaron de hacer efectivos los desastres del aguacero, en los pobres viandantes que tuvieron que bañarse sin quererlo y sin esperarlo.

Una niñita sufre quemaduras

Una niñita, de tres años de edad, hija de la señora María del Rosario Hernández, sufrió algunas quemaduras.

En un descuido de otra hermana mayor, la pequeña logró coger una vela encendida y al arrimársela al cuerpecito prendió fuego al vestido.

La madre acudió presurosa a los gritos de la niñita, pero ya era tarde, pues las llamas le abrazaban.

De la Facultad de Medicina

Se ha convocado a todos los miembros de la Facultad de Medicina de la República a una sesión de Junta General que ha de celebrarse el martes próximo, a las siete y media de la noche.

En esa sesión se procederá a elegir la nueva Directiva del Sanitorio Carit y que ha de administrar esa institución durante el período comprendido desde el día de su instalación hasta el ocho de setiembre de 1927.

Llevarán un recargo de diez por ciento

La Tributación Directa ha hecho saber a todos los contribuyentes del Impuesto Territorial del cantón central de la provincia de San José que: los recibos que se expidan del tercer trimestre del corriente año en adelante, llevarán un recargo de diez por ciento, para los fondos municipales.

Esto se debe a un acuerdo municipal que aprobó las nuevas tarifas en las cuales se fija un impuesto territorial de un diez por ciento.

Accidente por defectos de la vía

En la calle doce sur, esquina que forma con la avenida octava, existe un profundo hoyanco, proveniente de la rotura de la tapadera de la caja de cloacas.

Anoche al pasar un señor llevando en brazos a una su hijita y por escapar de un coche, cayó en el referido hueco con tan mala suerte que, al caer se fracturó una pierna y la niñita recibió ligeras rozaduras en la cara.

El reformismo en Atenas

Atenas, 24 de setiembre de 1925

Sr. Administrador de

"La Prensa"

San José

Muy señor mío:

Si en las elecciones pasadas, contando con 13 diputados, todo el clero del país a su favor todas las autoridades, la amistad de los hermanos Acosta, y por último el capital, no triunfó el Lic. Echandi, cómo es posible que hoy sin tener esas ventajas tengan los echandistas esperanzas de triunfar?

Desde que el General Volio lanzó su candidatura a la Presidencia de la República, mi conciencia me dictaba ser Reformista y tuve que abstenerme de adherirme a esa santa causa por no causar disgustos a millares. Pero viendo hoy que los mejores elementos dirigentes del Partido echandista y jimenista se han replegado al Reformismo, me es muy honroso presentarme a la Secretaría del Partido Reformista de aquí a firmar mi adhesión a esa causa, que ha sido espontánea y nacida de mi propia conciencia.

Tendría mucho placer si sirviera publicar esta adhesión.

Su afmo. s. s.

Alberto Chávez C.

Hereditarias

BODA

El cinco del mes entrante unirán sus destinos don Manuel Chaves con la virtuosa Srta. Rosa Contreras Calvo. Son ambos elementos apreciables de nuestra sociedad, quienes por sus méritos desuellan entre la juventud y aportan prendas suficientes para hacer un feliz hogar.

—Restablecido del todo se encuentra, nuestro amigo don Alberto Cortés, a quien congratulamos.

—Las señoritas Claudia Herrera y Tina Rodríguez, han restablecido de su dolencia. Lo celebramos.

BAILE ROJO

Se efectuará el doce de Octubre entrante, en casa de don Gerardo Pérez.

Los organizadores hacen toda clase de preparativos y al efecto contratarán un jazz band capitalino.

Corresponsal

Enferma

Antier a las cuatro de la tarde fue operada de apendicitis la señorita Elisa Alfaro Salas por los doctores don Luis P. Jiménez y don Carlos Pupo, llevando el bisturí el primero. Que mejor pronto.

Nota del Día

La Riqueza del Príncipe

Los Tesoros Ocultos

Poco después de una guerra o de una revolución, empiezan a encontrarse tesoros que se habían ocultado. Esto ha sido regla general en todos los países.

Ahora empieza en Rusia la época de los tesoros ocultos.

El Príncipe Yusupoff, que se encuentra en los Estados Unidos, ha entablado varios pleitos por la posesión de riquísimos objetos cuya pertenencia reclama.

¿Os acordáis de Yusupoff? Es aquel Príncipe audaz y enérgico que en noche trágica de la historia del zarismo, organizó un banquete en su palacio para asesinar al traile Rasputin en plena fiesta. Por su propia mano y a boca de jarro, destruyó a balazos el cráneo de aquel pope, símbolo de todas las ruindades, con más poderes que el emperador. Y al presentarse la policía junto a la verja con gesto interrogador, contestó: —No ha sido nada; es que he matado un perro sarnoso.

Cuando la Czarina se enteró del asesinato, ella que adoraba a Rasputin más que a Dios mismo, exclamó con suprema desesperación: —¡Ahora sí que está todo perdido! Y han sucedido las cosas de tal manera, que bien puede decirse que aquel episodio de horrorosa pesadilla, fué el principio de la gran tragedia rusa que todavía continúa.

Cuando la multitud sin freno se lanzó al saqueo de los palacios, la aristocracia llena de pánico huyó al extranjero. Infinitos objetos de valor incalculable desaparecieron o se rompieron entre las manos de las turbas ignorantes y exaltadas. Aquel desastre duró poco. Los directores responsables discurrieron la manera de evitar el saqueo declarando los grandes palacios como Museos Nacionales y colocando guardias en las puertas para guardar aquellos tesoros que "ya pertenecen al pueblo". Cuando la multitud se enteró de que todo aquello era suyo, empezó a respetarlo.

El Príncipe Yusupoff tenía uno de los palacios mejor alhajados del mundo, y al comprender que la revolución era inevitable, hizo bajar a una cueva, cuadros y tapices, vajillas de oro, ricas porcelanas, joyas históricas, todos los más altos valores que tenía en su casa, y tapió la cueva con una pared de ladrillo. Entonces abandonó el palacio para irse al extranjero, llevándose únicamente las alhajas que más fácilmente podían ocultarse. Ya regresaría a su palacio al año siguiente. Era cuando los ricos creían que la revolución sólo era una algarabía popular que duraría, a lo sumo, un par de meses.

Pasaron los meses y los años, y los aristócratas no veían (ni han visto aún) el día en que poder recuperar sus palacios ni volver siquiera a su tierra.

El palacio de Yusupoff fué dedicado a oficinas oficiales, y a los cuatro años, un individuo vió en el sótano una pared agrietada que amenazaba caerse. Avisó, llegaron los técnicos, observaron que la pared era de reciente construcción, y sospechando algún misterio, la echaron abajo, viendo con ojos asombrados que se habían amontonado en la cueva los tesoros de Crespo. En cincuenta millones oro se tasó todo, después de catalogado. La mayoría de los objetos han quedado en los Museos de Rusia; otros han sido enviados a Londres y Nueva York para su venta. Y el Príncipe los reclama como suyos, sin que la justicia le atienda.

Todos los palacios de Rusia están siendo examinados atentamente en busca de tesoros ocultos, y ya se han encontrado algunos de mucho valor. Pasará el tiempo y dentro de muchos años todavía irán apareciendo muchos tesoros escondidos, cuando los nietos de los príncipes ni siquiera sabrán cuáles eran los palacios de sus abuelos, aquellos abuelos que llenaban toda Rusia con el lujo de sus casas.

BERNARDO MERINO

PARA FUMADORES DE BUEN GUSTO

María

Cúlese de las imitaciones de marca. Defienda su bolsillo

LA FLORESTA

Toda persona de buen gusto, pide café y cacao que elabora esta casa.—DE VENTA EN TODAS PARTES

TELEFONO 889

R. MONTERO

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeral

La Canción del Silencio

A veces vamos a buscar el silencio bajo las bóvedas frescas de alguna iglesia antigua, a la hora en que los fieles están ausentes. Al entrar experimentamos la deliciosa sensación de un callar profundo, apenas oloroso a incienso. Nada se mueve en el santo recinto. En sus nichos, los santos de piedra, parecen cerrar los ojos. Los oros mismos de los altares están como adormecidos en la suave penumbra, y sin embargo, algo hay que canta en el espacio vacío, algo que es cual un eco, cual una larga nota temblorosa que va desde la vidrieras historiadas del oro hasta el rosetón de la fachada, y que envuelve el santuario entero en una deliciosa vibración. Y es que los órganos no duermen nunca por completo en las viejas iglesias milagrosas.

En los cementerios de aldea, donde también buscamos a veces la paz silenciosa, son los cipreses los que cantan. No importa que no haya un solo soplo de aire por ligero que sea; no im-

porta que los nidos estén vacíos desde el fin del otoño; no importa que ninguna araña se mueva. . . Allí arriba, muy arriba, queda siempre entre la sombría verdura del árbol doliente algo que es una pena infinita, un suspiro interminable.

Aun en el desierto, en medio de esa inmensidad de piedra en la cual no se ve ni una mata seca que pueda ser sacudida por el aire, en el que el aire mismo parece ausente, hay, durante las largas horas del día, una vibración al principio imperceptible, luego clara, muy clara y muy sonora: la vibración de la luz.

Pero, entonces, ¿no hay silencio?

Sí; si lo hay. . . Lo hay de mil especies, de mil matices.

Son aquellos durante los cuales nuestro corazón, aun en medio del tumulto, no oye sino la voz de una pena de una angustia, de un luto. Y es que ¡ay! más que el paisaje, el silencio es un estado de alma.

E. GOMEZ CARRILLO.

Esa Terrible Picazon

de las enfermedades de la piel. Quiere Ud. gozar de la calma y frescura que se siente cuando la picazón desaparece? O quiere Ud. librarse de ácaros, granos, o de cremas en cualquier forma? Pruebe la CREMA SANATIVA TEZAL

Basada En El Famoso Preparado Lavo!

Esta crema, TEZAL, contiene los mismos ingredientes curativos del preparado LAVOL de fama mundial. Para mayor conveniencia esta famosa fórmula se preparó ahora bajo la forma de la nueva CREMA SANATIVA TEZAL, lista para aplicarse a la piel. Contiene los mismos agentes sanativos de LAVOL, y se prepara en los mismos laboratorios, bajo la dirección de los mismos químicos. La CREMA SANATIVA TEZAL da alivio instantáneo para las torturas de enfermedades de la piel. Es una crema limpia y refrescante que penetra en la piel enferma sin dejar manchas ni olores desagradables. Con la primera aplicación la coacción desaparece, el ardor se calma. TEZAL es la crema ideal para sus afecciones de la piel.

Crema Sanativa Tezal

(En todas las Boticas. Se vende a un precio al alcance de todos)



Nunca se debe Mentir

Terminadas las vacaciones de verano, que había pasado alegremente en la aldea, Pepito tenía que volver a su internado, al Colegio de la ciudad, en que el año anterior había comenzado sus estudios.

El mismo día señalado para el viaje, Pepito se cayó sobre unas zarzas y se hizo un "chichón" y unos pequeños arañazos.

El golpe no fue cosa mayor, pero el muchachito se quejó y lloró de tal suerte, que su madre, enternecida, decidió aplazar el viaje veinticuatro horas.

Pero el día siguiente era domingo y, además, se inauguraba la feria del pueblo y había carreras de gallos, y columpios y "tío vivo", y fuegos artificiales. La marcha se aplazó un día más.

Y llegó el lunes, ¡y ya no hubo remedio! Pepito y su mamá se trasladaron a la ciudad.

Ya en el colegio, y en el despacho del director, la

mamá pensó que sería conveniente dar alguna explicación que disculpara el retraso, y no encontró otra mejor que decirle al maestro que Pepito había sufrido durante la semana anterior un ligero sarampión.

—Entonces, señora—contestó el profesor—, lo siento mucho, pero me es imposible admitir al niño hasta que transcurran veinte días. Los reglamentos lo exigen.

Pepito y su mamá salieron del colegio. La mamá bastante confusa y azorada.

Y al salir, al emprender el camino de vuelta a la aldea, Pepito gozosisimo en su interior y sin compasión para el azoramiento de su madre, le dijo gravemente: —¿Lo ves, mamá? ¡Nunca se debe mentir!

El calzado más fuerte y elegante

R. AQUILES SANCHES 50 vrs. al Sur del Teatro Moderno.

Precios económicos

DON ANDRES VENEGAS

Hace próximamente una semana que al pasar frente a la vitrina de la sombrerería del estimable caballero, don Tomás Valverde 25 varas al Oeste del Banco Internacional, vi un grupo de gente que allí admiraba algo, y pasando de curioso me acerqué; pero cual no fué mi alegría con todo respeto a la vez, al reconocer en la hermosa la auténtica fotografía que allí está, de los inmortales Jefes del histórico Partido Republicano, don Juan José Flores Lic. don Andrés Venegas (en el Centro). Generales don Joaquín Gutiérrez, don Matías Sáenz, don Joaquín Flores y Presbo don Joaquín Hernández, todos a excepción del señor Venegas buenos heredanos, que su fríerón el dolor del ostracismo, por defender con heroísmo las libertades patrias.

En el centro se destaca la figura del Lic. don Andrés Venegas, el único de aquellos compañeros que aún vive en la capital, y cuyo carácter de espartano no cede, el hombre más recalcitrante como republicano, que sufrió destierro, calabozo, numillaciones y amenazas de muerte por los asesinatos del año 97. Fueron compañeros del señor Venegas en sus rebeldías don Alfonso Zamora, Aristóteles Mena, Martín Zamora, Joaquín Aguilar y otros pro-hombres que por el momento no recuerdo.

Mucho se ha escrito en Costa Rica en pró y en contra de los buenos republicanos, pero hay que con-

fesar con honradez e imparcialidad, que muy pocos hombres hay en este país, de una historia tan limpia y tan llena de gloria, como la del Lic. don Andrés Venegas, que gracias a Dios vive para justo ejemplo de la juventud.

Ése es el decano de los mártires republicanos, que pusieron la primera piedra en aquellos tiempos del terror, para levantar el edificio de la República. Sí en la América del Norte, en Francia, en la América del Sur, hubieron insignes ciudadanos y buenos libertadores aquí en Costa Rica los tuvimos en el 98; y aún tenemos a don Andrés Venegas con más credenciales que muchos que hoy se llaman republicanos.

¡Fijémonos bien en ese hombre de juicio sereno y de carácter de acero, honrado a toda prueba y el que siempre ha levantado el látigo, para castigar a los tiranos, a los traidores y asesinos de las libertades, desde las columnas de la prensa de oposición en medio del más tremendo despotismo y de las amenazas de muerte.

He aquí a un héroe histórico, el decano de aquellos mártires políticos cuya memoria es imperdurable así como será la del Lic. don Andrés Venegas a quien debemos imitar por su honradez, carácter e independencia cual otro Napoleón.

Belisario Gutierrez Chaves

Heredia Set. 23 de 1925

Teatro América

Sábado 26 de Septiembre de 1925

¡¡ Por Ultima Vez!! ¡¡ A Precios Popularísimos!!

ENTRADA UN COLON

“ Los Hijos de Nadie ”

— El Exito del Día —

Gran Orquesta AMERICA

Teatro Variedades

Viernes 25 de Setiembre de 1925

A las 7 p. m.

La Ley del Ala

A las 8.30 p. m.

VARION

Por Francesca Bertini

ASERRADERO EL LABERINTO

STRUCK & ALVARADO

Maderas del país. Las mejores maderas del Pacífico Surtido variado y seleccionado. — Precios Bajísimos.

Tiene Usted que construir o reparar su casa? No lo haga usted sin antes visitar nuestro

DEPOSITO Y ASERRADERO

Saldrá satisfecho indudablemente.

Apartado N.º 741 — Aserradero — Teléfono N.º 937

Depósito: Teléfono N.º 539

Maderas de Pinotea

Del 1.º de Setiembre próximo en adelante

SE TRASLADARA EL DEPOSITO

situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su propiedad situado a 150 varas al Oeste de la Fábrica de Mozaicos de don A. Levi v. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja.

Llamamos la atención de los Constructores acerca de la Calidad, precio y descuento que ofrecemos.

INFORMACION MUNDIAL

El Pueblo

Se roban las joyas de un monasterio

Viena. — Varios ladrones lograron penetrar en el famoso monasterio Clisterden de Swet, en la Baja Austria, apoderándose de un botín estimado en varios miles de millones de coronas.

Entre los artículos robados se cuenta una bellísima custodia en la que hay incrustados formando artísticos dibujos 699 diamantes, 200 rubíes, 179 esmeraldas, 13 zafiros y numerosas amatistas, aguas marinas, topacios y perlas del más puro oriente, además de gran número de reliquias sagradas de metales preciosos.

800 labradores sujetos a Consejo de Guerra

Viena. — El "Abend" recoge la noticia de que 800 labradores de Besarabia están siendo juzgados en Kishioev, Rumanía, por un Consejo de Guerra.

Estos labradores fueron arrestados por una expedición militar rumana enviada contra los habitantes de Tatar Bunar, acusados de complicidad en la gran conspiración proyectada para entregar la Besarabia a Rusia a fines del mes en curso. El periódico añade que la causa radicada llena 720 páginas y que más de 1 500 testigos de cargo han sido llamados a declarar.

Lo que dice el Embajador de Rusia en China

Moscú, setiembre. — El Embajador del Soviet en China, M. Karakhan, quien está en Rusia con licencia, informa que la posición del gobierno de Cantón es más seria que nunca, debido a la que él calificó de "preparación inglesa para derrocamiento".

La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

cuando cree que Inglaterra pueda hacer lo que guste con Cantón y que la intervención allí no significaría la intervención en toda China" dijo Karakhan.

La Intención del gobierno de Pekín de enviarle una nota a Inglaterra respecto a las amenazas contra Cantón, afirma Karakhan, prueba que Cantón aun es parte de China. El Embajador ruso declara que en su opinión, el gobierno de Cantón es suficientemente fuerte para reprimir cualquier rebelión interna.

El jefe de las milicias fascistas

Roma, setiembre. — El general Príncipe Maurizio Gonzaga ha sido nombrado oficialmente por el directorio del partido, comandante en jefe de las Milicias del Fascio, en sucesión del difunto general Grandolfo.

El general Gonzaga se hará cargo del mando el día diez, en una ceremonia que tendrá efecto frente al Augusto, donde Benito Mussolini lo investirá de las insignias.

Los búlgaros matan a dos jefes macedonios

Sofía, setiembre. — Dos jefes macedonios, Baclo y Karklashev, resultaron

Calzado elegante, fino y de exquisito gusto, con firme donde

-JOSE RAMON SIBAJA-

25 varas al Norte de la Botica Oriental

Económico sin dejar de ser elegante

Dolores de Cabeza Causados por Restriados
El laxativo BROMO QUININA alivia el dolor de cabeza curando el Restriado. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.
PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

muertos en Kinstendill, cerca de la frontera de Servia, por regulares del ejército búlgaro.

Karklashev estaba acusado de haber dado muerte a G. Peskov, designado ministro de Bulgaria en los Estados Unidos, asesinato que marcó el comienzo del reinado del terror en este país.

Reunión secreta de la masonería italiana

Roma, setiembre. — El órgano fascista "L'Impero", publica en primera plana un artículo dando cuenta de una reunión secreta de la Asamblea General del Gran Oriente masónico, en manifestación de la ley fascista que prohíbe la reunión de sociedades secretas.

Según el periódico, la reunión fué celebrada el pasado domingo en el Palacio Justiniano y asistieron trescientos treinta y dos personas entre las que se contaban prominentes masones de todas partes de Italia así como representantes de loggias italianas en Norte América.

El repórter da un extracto de todos los discursos que se pronunciaron, así como de las palabras de advertencia del Presidente al comenzar la sesión al efecto de que todos los asistentes debían observar el mayor secreto sobre el particular. Al final del largo artículo, hay una larga lista de nombres de aquellos que estuvieron presentes.

AVISO

Contando con buenos empleados y larga práctica como circulador, me hago cargo de circulaciones de periódicos, revistas del país y extranjeras, libros de cuentas e invitaciones. Ofrezco puntualidad. Se me encuentra de 3 a 4 p. m. en la imprenta de "La Prensa", de don Ricardo Falcó. — Rosendo Barrientos. — 23 Set. 1925.

Un picaro disfrazado de Prelado

Roma. — Una audaz tentativa de hacer una visita a Roma durante el año santo, ha desenmascarado al polaco John Tarnowski, soldado de fortuna que por más de 20 años ha "posado" como una alta dignidad eclesiástica en varias ciudades de Europa.

Tarnowski fue detenido al despertar las sospechas del sacerdote de una iglesia polaca ante el que pasaba como un obispo. En 1914 recorrió Italia, fingiéndose obispo de Varsovia, siendo posteriormente deportado del país.

Aunque cocinero de oficio el falso prelado es de complexión delicada, posee finas maneras y un profundo conocimiento de la historia de la iglesia, además de hablar perfectamente media docena de idiomas.

Hallábase en Florencia embaucado completamente a varios eclesiásticos florentinos en cuyas casas fue recibido y tratado con gran deferencia y respeto y cuyo huésped fue hasta el accidente que lo desenmascaró mostrando claramente lo que era.

Su extraña carrera de impostura cubre un período de dos décadas a Polonia, Francia, Alemania, Austria e Italia, fingiéndose siempre y generalmente con gran éxito un alto prelado polaco.

Se pide el premio Nobel para Concha Espina

San Juan. — El Ateneo de Puerto Rico ha pedido a la Junta encargada de otorgarlo, en un elocuente memorial, que se conceda a la notable novelista española Concha Espina el premio Nobel de literatura de este año.

Concha Espina, o sea Concepción Espina de Serpa, nació en Santander, España, en 1869 y está reputada como una de las mejores novelistas modernas.

Entre las diversas novelas que ha publicado figuran "La Esfinge Maragata", obra de meritísimo valor literario; "Ruecas de Marfil", en que plasma el sentimiento y el dolor de la vida del pueblo con hermosura y maestría sin igual; "El Amor de las Estrellas", "El Cáliz Rojo", el drama "El Jayón", premiado por la Real Academia Española, y últimamente ha publicado la obra admirable "Tierras de Aquilón", que le ha merecido el premio Castillo de Chirel de Academia la Española.

Libros en venta

en la Dirección de LA PRENSA

CARMEN DE BURGOS
A \$ 3.00 el tomo
La Mujer Fantástica, novela.
Nueva cocina práctica
La malsacada, novela
Amalís de Gaula (arreglo)
Últimos modelos de cartas, 2.00
El Tesoro de la Belleza, 2.00
OBRAS DE J. DE GOURMON
El vellocino de oro, novela, 2 50

LUIS CRUZ MEZA

ABOGADO Y NOTARIO
Oficinas frente al Sagrario.
Teléfono 458

Las calles son estrechas; empedradas, sin aceras, de casas bajas y blancas. Un arroyuelo infecto corre por el centro, formando las aguas sucias que surten de los corrales. Al paso, tras las vidrieras, se inclinan las manchas pálidas de los rostros curiosos; se oyen los gritos lejanos de unos muchachos que juegan en otra plaza. En esta plaza se levanta una iglesia gótica. La fachada luce hojarascas y filigranas del Renacimiento; la torre, cuadrilátera, se perfila con su chapitel puntiagudo y gris en la diafanidad del cielo azul.

La maraña de las callejuelas blancas continúa. Un cerdo, de rato en rato, pasa gruñendo; calla, se detiene y hociquea en las aguas sucias un momento; gruñe de nuevo y avanza otra vez con un corto trotecillo nervioso. Desemboca en una anchurosa plaza formada por viviendas terreras y tapias de corrales cerrada por la enorme masa rojiza de un convento. Me siento en una piedra y contemplo un instante el vetusto monasterio. Viven en él diez y siete monjas; pudieran vivir ciento. Es de sólida e irregular mampostería, trepando por numerosos agujeros, con altas celosías de madera negruzca.

La plaza está desierta; picotean al sol unas gallinas; triscan sobre el tejado del convento los pájaros; en la lejanía, a la derecha, se pierde un camino ancho, bordeado por largos liños de olmos desnudos. Suena lenta una campanada larga y después tres campanadas finas y breves.

Es mediodía. Regreso a la posada. Recorro las mismas callejuelas de piso áspero; cruzo la misma plaza en que la iglesia se alza. Y luego, por variar, tuerzo a la derecha y entro en una calle silenciosa, de casas chatas a la banda, de una larga pared ruinosa a la otra. Leo un tejuelo azul: es la calle de Gerindote. Unas tablas viejas cierran un portal ancho; por las rendijas se columbra un patio lleno de escombros, y entre el cascote, ante paredes desmoronadas, se yergue una arquería de medio punto, sostenida por elegante columnata dórica.

Resuenan los piquetazos de los albañiles: traquetea un carro. Camino dos pasos más y salgo al campo. La campiña se aleja con sus bancales de sembradura, una línea gris, de olivos centientos, cierra el horizonte.

ANTONIO AZORIN

La Tiendita

Frente al Gran Hotel Francés

Esta semana llegaron los vestidos de lana para niños y niñas de 2 a 6 años.

Los que no encontrarán en ninguna parte mejores ni más baratos desde € 6 a € 13.50

También tenemos vestidos para niños, de drill en muy variadas formas.

TA FETANES DE SEDA
de la mejor calidad conocida
a € 9 la vara

Crespones, piel de seda negro y blanco. Género de seda para toallas, calidad insuperable, color firme a € 10 la vara.

DEPOSITO DE MADERAS

Vende más Barato
Mora y Monge
Sección de Construcciones — Arquitectura Moderna y Elegante
Especialidad en puertas y ventanas. — Ap. 638

Habiendo conocido los últimos estilos en calzado elegante, en mi reciente viaje a Europa, ofrezco a la sociedad en general mis productos, elaborados con el mejor material y aprecio económicos en

LA ARTISTICA

de Carlos Guevara
200 vrs. al Sur del Hotel Washington,

Gratis \$ 10.00 Gratis

OFERTA ESPECIAL
Para Damas, Caballeros y Niños
REGALO DE \$ 10.00

Con el objeto de introducir en esta plaza los magníficos artículos de nuestra manufactura, al recibo de cuatro nombres y direcciones, auténticos, de conocidos suyos, junto con Giro Postal, por la cantidad de \$ 3.00 en MONEDA AMERICANA, tendremos el gusto de obsequiarle con un grupo de los objetos enumerados a continuación y que U. elegirá, cuyo valor neto pasa de \$ 10.00. Aproveche Ud. esta única oportunidad de obtener objetos de lujo regalados. (IMPORTANTE: Sólo admitimos Giros Postales o billetes de banco americanos en carta certificada.)

LISTA DE ARTICULOS

- Un alfiler de corbata, exquisitamente trabajado, con un pasador de oro para el cuello; una presilla para asegurar la corbata; un par de yugos para los puños de última novedad y un juego de botones de oro para la camisa.
- 3 collares de distintos colores (indique los que desee), un par de aretes (la última expresión de la moda), un magnífico cepillo con un frasco de inmejorable pasta para los dientes; un elegante prendedor y un juego de papel de cartas y sobres para su correspondencia.
- Un lujoso estuche de tocador compuesto de una motera, una caja de polvos, tres jabones medicinales para el cutis y tres finísimos frascos de distintas lociones.
- 6 corbates de seda francesa, con una brocha y un frasco de crema de alta calidad para afeitarse.
- Un estuche de manicure, de lujosa hechura y presentación, para damas.
- 3 juegos de cubiertos de plata de alta calidad.
- Una elegante pluma de fuente, garantizada por 20 años, para dama o caballero.
- Una rica cartera de piel, para dama o caballero, acompañada de un par de elegantes ligas, para las medias.
- Un exquisito reboj de bolsillo para caballero o niño.
- Una cadena de oro, un corta uñas y un llavero, para caballeros.
- 5 pares de medias de superior calidad y un par de aretes, para damas.
- Su pedido será remitido a vuelta de correo, por paquete postal certificado, libre de gastos.
- Esta oferta excepcional es sólo por tres meses y cada persona no podrá hacer más de un pedido.

[De los "11 grupos de artículos", especifique cuál prefiere.]

Manhattan Novelty Company

337 West 28th Street,

New York, U. S. A.

A la memoria del señor Dengo

La sensible muerte del ingeniero civil, don Manuel V. Dengo es objeto de profunda conmoción nacional, y es que sus conocimientos de inestimable valor y utilidad pública y privada en unión de sus prendas filantrópicas daban un conjunto armónico que placía y llenaba de consuelo a todas las clases sociales, empezando por el necesitado.

Pero, en estos momentos de tan justo dolor, no se espera mi homenaje de admiración a valimientos intelectuales —que son el fruto exclusivo del encarrilamiento en la infancia y de la práctica más tarde en las luchas por el pulimento profesional— me inclino sí, con toda la reverencia de espíritu, ante las virtudes que desplegó en

aras de una moral práctica, en el santuario de la patria, en el recinto de la familia, en el campo de la amistad y provecho de todos sus semejantes.

Yo fui uno de los obreros y pacientes que más recibieron importantes servicios de sus liberales manos; y esa gratitud que por siempre guardará mi corazón, me impulsa a interpretar el sentimiento humanitario de toda la clase obrera, a la cual me honro en pertenecer y hablar por los que callen, y elevar por todos en alas de mi anhelo, este dolorido recuerdo al peregrino que deja esta vida de congojas y miserias con la satisfacción del deber cumplido.

Qué descance en paz!
Federico Muñoz O

Se suspenden todos los trabajos de cañería y cloacas

La Comisión de Cañería y Cloacas celebró anoche sesión extraordinaria para tratar de asuntos importantes.

Entre sus acuerdos tomó el siguiente:

Acuerdo tercero: Manifestó el señor Fournier que el motivo de esa sesión extraordinaria era conocer de la orden verbal dada por el señor Interventor al señor Ingeniero de la Comisión de suspender totalmente los trabajos de Cañería y Cloacas. La consideración de este asunto originó un extenso debate en que participaron todos los señores presentes, aprobándose finalmente, de manera definitiva, las siguientes proposiciones:

Primera.—A moción del señor Fournier: Comisionar al señor Gobernador de la Provincia para que formule un Presupuesto Extraordinario con base en el plan de economía que consigna el acuerdo segundo de la sesión anterior; plan que fue conversado con el señor Inspector General de Hacienda Municipal y del cual conoció sancionándolo el señor Interventor quien estuvo presente en la sesión o que indique la forma legal que definitivamente arregle el cambio de Partidas que señala el precitado acuerdo segundo.

do con el objeto de que por ningún motivo se suspendan los trabajos de cañería y cloacas.

Segunda.—A moción del señor Matamoros: Solicitar del señor Tesorero Auxiliar visador un estado de cuentas de esta comisión a la fecha; y b) dirigir nota al señor Interventor haciéndole presente la sorpresa con que la Comisión ha visto que ha ya tratado de suspender los trabajos de cañería y cloacas con una simple orden verbal sin considerar lo imprescindible que son esos servicios que por ningún motivo pueden ser suspendidos; y comunicarle asimismo que la Comisión aprovecha esta oportunidad para manifestarle que si se repite una suspensión como la ordenada declina toda responsabilidad y lo hace a él responsable ante la comunidad de los trastornos y graves perjuicios que se ocasionen a la ciudad con la paralización de esos servicios.

A moción del señor Fournier y Fallas: que el señor Gobernador de la Provincia informe a este Cuerpo sobre atribuciones de la ley al señor Interventor para intervenir en asuntos como el de que se trata, en la forma insólita en que lo ha hecho.

Movimiento de vapores

Limón 24.—Hoy fondeó el vapor francés "Puerto Rico" consignado a Felipe J. Alvarado Co. Pasajeros de Salot Nazaire: Santiago Zúñiga, Domingo y Simón Zamora, Carmen Zumbado, Emilia v. de Zumbado, Albertina Villalobos, Carmen y Manuel Umaña Badilla,

Angellina Varela, Zoraida y Aquilea v. de Saborío, Tobias Soles, Isaías Rivera, Luisa v. de Pradilla, Laura de Jara, Elena Jiménez, Teresa de García, Tito Cartío, García, Isolina y Claudia Cascante, Benavides Gutiérrez, Catalina Sánchez Chávez.

Entre la espada y la pared Sesión Municipal

ORDEN DEL DIA

Sesión del día 25 de Septiembre de 1925 a las 19 horas.

Correspondencia. Dictámenes de Comisiones. Iniciativas de los señores Regidores.

Adjudicatorios Lotes Carit. Arreglo de su situación jurídica.

C. R. Electric Light. Mejoras en el servicio del tranvía.

Mercedes Sandoval. Compra de un lote municipal. Isaías Quirós. Compra de un lote municipal.

Natalia de Aguilar Barquero. Pago de una abligación a su favor.

Horacio Acosta. Su cumplimiento de un contrato.

J. María Quesada. Arrendamiento de un terreno municipal.

Alvaro y Ricardo Fernández P. su pago y devolución de impuestos.

Hermano Ahrens. Su cumplimiento de un contrato.

Jenaro Rivas. Su pago de impuestos.

Francisco Leal. Su pago de impuestos.

Ramón Graupera y Guillermo Pacheco. Su pago de impuestos.

Miguel Turull. Reclamación por incendio.

Antonio Gustiniani. Devolución de pago indebido.

Manuela v. de García. Cobro de un crédito.

Royal Bank of Canada. Apelación de una resolución de la Comisión de Censo y Tarifas sobre aplicación de la tarifa respectiva.

José M. Castello G. y Rogelio Odio E. Piden indemnización de perjuicios derivados por un acuerdo anterior.

Un sujeto de apellido Ramírez llevó relaciones amorosas con una joven Gutiérrez, la que por largo tiempo, según refiere la madre de la muchacha, fue engañada por el manco con promesas de matrimonio.

Con ella realmente pensaba en la seriedad de sus amores, hizo economías por una regular suma, con el fin de ayudar a su futuro hacer los gastos.

Pero éste, después de abusar de ella, con el pretexto de ir preparando la boda, se llevó el dinero, no volviendo a dar cuenta de sus gestiones.

Como ella se desesperaba, la madre optó por investigar, encontrándose con que Ramírez se gastó el dinero y sin esposo. Por lo que pegó el grito.

Parece que él arreglará todo casándose pobremente.

De Puriscal

Gra. Jorge Volio Reunión reformista, sobrepasó de lo esperado, fueron aplaudidos oradores

Afmo.
Fausto Salazar

No celebró sesión

La Comisión de Vías Públicas, que debía efectuar sesión en la tarde de ayer no se reunió, por cuanto no había asuntos que tratar. Val al día, pues.

La Josefita

GRAN PANADERIA
Se elaboran toda clase de panes y surtido con harinas de primera.
Ulloa & Nos.
150 varas al Sur del Hotel Washington

En la Estrella de Arte

La elegancia y comodidad del traje son factor del éxito del hombre en negocios.
No hay razón para quijoy vista mal ningún elemento social.
50 varas al Norte de La Esmeralda: Sastreña "Estrella de Arte", de G. Artavia.—Trajes en abonos semanales o mensuales.

Solicitan carta de naturalización

Al Registro Cívico se han presentado los señores Ricardo Mirhige, de origen hebreo y don Francisco González Nosti, de origen italiano, solicitando se les tenga como a costarricenses.
Se tramitan ya ambas solicitudes.

Imprenta Germinal

Cajas de Seguridad Marvin Safe Herrig Hell

Para asegurar su dinero y documentos
Sea prevenido, ahorre al gastar su dinero adquiriendo SEGURIDAD, solidez y duración con una MARVIN CONTRA LADRONES — CONTRA INCENDIO —
Ventas por abonos
Agente exclusivo: **Rómulo Artavia**

LA ESPRAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Nombramientos de profesores de educación

Fueron hechos los siguientes nombramientos de profesores:

Para el Liceo: Luis González y Jorge Oconitrillo, profesores de Matemáticas en reemplazo del Ingeniero don Ricardo Fernández Peralta. Corina de Coralick, profesora de Inglés. Manuel Valerio, profesor de ciencias naturales. Alvin Fernández Escoto, ayudante de la escuela telegráfica-inalámblica.

Para el Colegio de Señoritas: Tomás Fernández Blandí, profesor de economía política. Peregrina Z. de Alfaro, profesora de cocina en lugar de la señorita Julia Pastor. María del Rosario Borges, auxiliar de la Secretaría.

Para la Escuela Normal de Costa Rica: Ricardo Solís Mollaa, Profesor de ciencias físicas. Abraham Molina, profesor de pedagogía, historia de la educación y administración escolar. Lola Irias, auxiliar de la Secretaría.

Instituto de Alajuela: María Clemencia Padilla, profesora de economía doméstica. Gonzalo Sánchez Bonilla, profesor de matemáticas y música.

Curso libre de modelado: señorita Marta Iglesias Flores, auxiliar.

Escuela de Comercio de San José: Máximo Blanco, profesor de correspondencia comercial.

GRAN HOTEL METROPOLI

Comida Concerto

todos los sábados

Elegancia- Exquisito Menú- Buena Música

La Artística

Ofrece el más variado y constante surtido en flores. Estando próximo el día de finados, haga sus órdenes anticipadamente a ésta jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista.

*Gustavo Sánchez R.

Teléfono 533

PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en su respectivas actividades, a los señores que a continuación se enumeran:

1°—Jefe y Candidato del Partido:

General don JORGE VOLIO JIMENEZ

2°—Secretario General:

Lic. Aurelio Salazar Salazar

3°—Secretario de la Jefatura:

Don José María León Roca

4°—Tesorero General:

Don José Miguel Rodríguez Villarreal

5°—Jefe General de Propaganda:

Don Lesmes Saurez Segura

—Jefe de Redacción:

Don Octavio Montero

El Secretario. General, A. SALAZAR.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona será autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

Constantino Navas

100 varas al Sur del Hotel Washington

Agente exclusivo para la venta de la famosa máquina de coser y bordar OSSA que cose para atrás y para adelante con sólo mover una palanca. Gran surtido de LOZA FINA y objetos de hierro enlozados. Precios bajísimos. HAGA UNA VISITA A ESTA CASA Y SE CONVENCERA

LIBRERIA ESPAÑOLA.

MARIA v. DE LINES

Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESASADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de ₡ 0,75 cada uno o ₡ 7,50 la docena. Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimiras y ropa hecha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA